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A partir de hoy la escuela taller Nº 380 lleva el nombre José D´Elía. 
Durante el acto realizado en dicho centro de estudio Fernando 
Pereira, Presidente del PIT-CNT, recordó brevemente su 
convivencia con Pepe D´Elía, histórico presidente del movimiento 
sindical, destacó que fue un demócrata hasta sus últimas horas y 
que se convirtió en un ejemplo de unidad de los trabajadores. Por 
su parte Héctor Florit, Consejero de Educación Inicial y Primaria, 
sostuvo que el homenaje a D´Elía “me conmueve y emociona”. 
Pereira comenzó su exposición afirmando que estaba en “uno de 
los actos más emotivos, fundamentalmente para un dirigente 
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sindical de su generación. Nos tocó convivir en la dirección de 
movimiento sindical con D´elía junto a (Eduardo) Lalo Fernández, 
(Gustavo) Bernini, entre otros. Hay otros compañeros que ya nos 
han abandonado, como es el caso del viejo (Alberto) Melgarejo, 
que falleció hace pocos días, quien fue un gran compañero, un 
trabajador textil y unitario. Hoy se trata de homenajear a una 
figura, una de las más importantes del siglo XX, y la historia se 
encargará de señalarlo con total objetividad. Un hombre que fue 
presidente de la CNT, uno de sus mayores lauros, pero también 
fue candidato a vicepresidente de la República en un momento 
democrático muy complicado del Uruguay; militó en política y en 
muchas actividades vinculadas a lo social”. 
Destacó el Presidente del PIT-CNT que D´Elía a lo largo de su vida 
fue un “gran consejero de los militantes jóvenes, especialmente 
de aquellos que conformaron el Plenario Intersindical de 
Trabajadores (PIT). Por todo esto se convirtió en el padre de la 
unidad del movimiento sindical y en el padre de mucho de 
nosotros. Había pocos dirigentes en esa época, a tal punto que a 
Lalo le decíamos el veterano y tenía unos 30 años. Hoy casi 
duplico esa edad y me considero joven… Debemos acordarnos que 
se vivían momentos políticos difíciles y dinámicos, en los cuales 
nos tocaba asumir responsabilidades sindicales con unos 20 años. 
En esos tiempos y después siempre tuvimos el consejo certero y 
cuando correspondía el rezongo duro, fuerte… Su hija recordará 
que cuando poco iba por la sede de la central nos llamaba a (Juan) 
Castillo o a mí y la mayoría de las veces era para rezongarnos”. 
Más adelante Pereira manifestó su alegría porque en el acto se 
encontraban algunos de los fundadores de la CNT, “quienes se han 
encargado de llevar adelante distintos homenajes a los viejos 
compañeros que ya no están”. También recordó el apoyo de la 
familia biológica que hasta los casi 90 años de vida recibió Pepe y 
subrayó que D´Elía fue “un gran defensor de la escuela pública y 



por eso “no hay mejor homenaje que una escuela lleve su 
nombre”, aplausos. 
El dirigente del PIT-CNT en otro pasaje de su alocución recordó con 
emoción que junto a Gabriel Melgarejo acompañaron a votar a 
Pepe en el 2005, su última votación, y salió del local electoral “con 
una gran alegría. Esto lo marca que se trataba de un hombre 
ejemplarmente demócrata, un demócrata hasta sus últimas horas. 
Fue un acérrimo defensor de la democracia y supo hablar con los 
presidentes y líderes de todos los partidos políticos. También se 
paró muchas veces frente a los dirigentes sindicales para darles su 
opinión, independientemente que les gustara o no. Esto fue lo que 
sirvió para forjar la unidad del movimiento obrero. Ya que primó 
en todos el concepto de unidad sin dejar de lado la crítica 
fraterna. Unidad que se debe cuidar todos los días”. 
Finalmente Pereira reiteró que “D´Elía fue una de las figuras más 
importantes del siglo XX, por lo que dejó adentro y fuera del 
movimiento sindical”. 
Emoción a flor de piel 
Florit luego de saludar a los presentes señaló que se encontraba 
en un acto que “me conmueve y emociona”. Recordó que en 2014 
con Irupé Buzzetti comenzaron a pensar más allá de que espacios 
públicos llevaran el nombre de Pepe, la escuela pública también 
tenía que tener un local con su nombre. El resultado fue que una 
escuela de estas características debía llamarse José D´Elía. 
Luego de explicar los criterios y argumentos que llevaron a elegir 
el local el Consejero y ex dirigente de la Federación Uruguay del 
Magisterio (FUM) subrayó que Pepe es el “símbolo de la defensa 
del trabajador asociado y es el símbolo del mundo del trabajo 
productivo. Rodó decía que el trabajador aislado es instrumento 
de fines ajenos y el trabajador asociado es amo y dueño de su 
destino”. 
Algunos comentarios en las redes 



Favio Riverón: Con una Alegría gigante de estar acá en la Escuela 
taller 380 llamada hoy José D'elia. La lucha por la educación 
pública es todos los días desde cada rincón del país, acompañando 
a nuestros maestros, trabajadores no docentes, a los padres y 
madres, y por supuesto a los alumnos. Es una inmensa alegría. 
Gustavo Bernini: Escuela Taller Nº 380. A partir de hoy, Escuela 
José Pepe D’elía 
 
Ivonne Passada: Nos tocó hacer el informe de la Ley que da el 
nombre a la Escuela Jose D Elia y lamentamos no poder estar 
presente ya que estamos en Sesion de Senado merecido 
homenaje para un luchador Social 
Daisy Mujer: ¡Qué pena que no me enteré! Hubiera ido sin 
dudarlo Escuela Pública y Pepe D'Elía el mejor binomio posible. 
Ignacio Martínez Maldonado: En la mañana de hoy, 19 de 
diciembre, participamos en el acto que concretó la resolución 
parlamentaria de poner el nombre JOSÉ D´ELÍA (Presidente de 
Honor y fundador de nuestra central de trabajadores) a la Escuela-
Taller 380 de Montevideo. En medio de música, cantos, discursos, 
donación de libros y una exquisita torta para festejar, cumplimos 
con el sentido homenaje a este luchador que nos enseñó tanto… 
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II. PEPE D´ELIA FUE “UN ARTÍFICE DE LA DEFENSA DE LA 
DEMOCRACIA” 
Publcado  en  afuse.wordpress.com,  2015 
 
 
 
El buen día y el sol acompañaron a las más de mil personas que se 
arrimaron a Ramón del Valle Inclán, esquina Juan José de Amezaga, 
y acompañaron con la emoción a flor de piel la inauguración del 
Espacio Memorial José Pepe D´Elía. Dirigentes sindicales de todos 
los tiempos, familiares, amigos, legisladores del oficialismo y la 
oposición, vecinos y amigos participaron de un merecido recuerdo 



al que Fernando Pereira, presidente del PIT-CNT, catalogó como «un 
artífice de la defensa de la democracia»: José Pepe D´Elía. 
 
A las 12.55 los abrazos, los saludos y el reencuentro de muchos 
«combatientes» sindicales y políticos dieron paso al acto de 
inauguración. Entre las adhesiones leídas o mencionadas -eran 
muchas y no se podían leer todas- allí estuvo la del presidente de la 
República, Tabaré Vázquez, quien no pudo asistir porque se 
encontraba en la reunión del Consejo de Ministros. A continuación 
jóvenes del PIT-CNT procedieron a entregar una placa muy bien 
trabajada a quienes participaron activamente en la idea y 
organización de la Plaza Memorial. 
El presidente de la central sindical fue el encargado de comenzar la 
parte oratoria. Pereira reconoció que sentía una gran emoción: 
«éste es mi barrio y también es mi club. ¡Cómo ha cambiado el 
barrio! Este es el tipo de homenajes, las hijas del Pepe estarán de 
acuerdo conmigo, que a D´Elía le hubiera gustado. Cuando Rafael 
Guarga, entonces rector de la Universidad de la República, le 
planteó a D´Elía que se le otorgaría un doctorado honoris causa, no 
le gustó nada y se puso malísimo. Ante la insistencia, en 
determinado momento aceptó, si se transformaba en un homenaje 
al movimiento obrero, si era personal no lo quería. Por eso es muy 
bueno que en un día de trabajo el movimiento obrero esté 
recordando al más importante de nosotros». 
Pereira recordó que en el VI° Congreso del PIT-CNT estaba Eduardo 
Lalo Fernández muy rezongón y «Pepe también era muy rezongón. 
Y se les ocurrió que podíamos llevar una orquesta sinfónica a la 
Plaza 1° de Mayo. No era un día como hoy, habían cuatro grados 
bajo cero. Si hay algo que hace el movimiento sindical es congresos 
con frío… En ese Congreso estaba la sinfónica y unos mil delegados 
sindicales. Sentir a la orquesta tocar nos emocionó mucho. Por eso, 
que esté hoy cerrando este homenaje la Orquesta Juvenil 
Metropolitana es un gol de media distancia, como lo fue que se 



inaugurara el Congreso en el Solís y que la orquesta municipal 
tocara la Internacional. Si seremos pocos previsibles que no lo 
grabamos y cuando nos encontramos con (Federico) García Vigil nos 
hacemos la misma autocritica y nos prometemos que vamos a 
hacerlo nuevamente a fin de poder dejar un testimonio». 
El presidente del PIT-CNT dijo que a Pepe le hubiera gustado ver el 
MAM como está ahora. «Había gente que decía que esto iba a 
fracasar. Hay gente que no entiende nada. Hoy nos acordamos del 
padre de la unidad del movimiento sindical. Y decimos que fue 
mucho más que eso. Fue un referente ético, social, cultural… Supo 
vincularse con el arte, la cultura, con la música, la Universidad, la 
academia, etcétera. A cada persona que hemos llamado de la 
totalidad de los partidos políticos que integran el Uruguay, de las 
organizaciones sociales y religiosas nadie se negó a participar del 
homenaje al Pepe D´Elía. Porque eso era él, era un constructor de 
puentes, apuntaba a la búsqueda de acuerdos, no dejaba ninguna 
idea por el camino. Porque a la hora de construir puentes no dejaba 
sus ideas por el camino. Era muy difícil que llamara a alguien y ese 
alguien no lo atendiera. Aún para discrepar». 
Pereira fue categórico a la hora de afirmar que Pepe «fue un gran 
compañero. Los últimos 10 años de su vida lo militamos juntos y 
además de un gran compañero era un gran amigo. Un compañero 
capaz de abrazar a quien estuviera en la mala y darle un consejo, sin 
creer que tenía la paternidad de la verdad. Capaz de abrazarte fuete 
o rezongarte fuerte, de acuerdo como viniera la ocasión. Pepe 
D´Elía fue, junto con otros compañeros, el artífice de la defensa de 
la democracia. Sería injusto nombrar a unos y no a otros, pero tal 
vez la generación de fundadores de la CNT organizando aquella 
huelga general de 1973 que se comenzó a preparar en 1964. Pepe 
posteriormente tomó la bandera del PIT y estuvo en el acto del 1° 
de Mayo de 1983. Cuando había un mundo de proscriptos fue 
candidato a vicepresidente por uno de los partidos políticos y no se 
avergonzó por eso. Sabía que la condición de trabajador no es 



impedimento ni para ser presidente, legislador, intendente… Los 
dos últimos intendentes han sido trabajadores afiliados a nuestros 
sindicatos. No hay impedimentos constitucionales ni legales. 
Independencia es independencia y no nos olvidamos ni un minuto». 
«Como todo acto de recordación y homenaje es que recordamos a 
una figura de la talla de D´Elía. Porque recordarlo sin decir que este 
movimiento sindical va seguir luchando para que los pobres tengan 
mejor calidad de vida sería recordarlo mal. Este movimiento 
sindical, nos comprometemos en esta plaza, va a luchar 
intensamente para que haya una sociedad más justa, más solidaria, 
más comprometida, con mejores espacios y, sobre todo, con mayor 
distribución de la riqueza. Porque un acto de recordación a D´Elía es 
de lucha, siempre va a ser de lucha. Él decía que luchaba desde que 
se despertaba hasta que se acostaba, y aún en los sueños luchaba 
por una sociedad más justa. Ese fue el Pepe. Para muchos de 
nosotros fue mucho más que un compañero. Por suerte es de los 
compañeros que le estamos haciendo homenajes después que 
murieron. A este compañero se le dio el Honoris Causa de la 
Universidad, por suerte la Intendencia de Montevideo lo declaró 
ciudadano ilustre, por suerte se lo recordó antes de su muerte en 
cada Junta Departamental de todo el país y por suerte su PIT-CNT le 
hizo su homenaje dentro del Congreso», recordó el presidente de la 
central sindical. 
Finalmente informó que tanto la Comisión de fundadores de la CNT 
así como la Central, van a trabajar para que en cada pueblo del país 
exista una plaza y/o memorial donde se recuerde a Pepe D´Elía. 
«Porque no era un montevideano, era de todo el país (…). En pocos 
días la escuela de discapacitados N° 380 va a tener el nombre de 
José Pepe D´Elía. Si será emocionante todo esto. Que en Fernández 
Crespo existe una escuela con el nombre de Gerardo Cuesta, una 
Plaza que se llama Huelga General, otra 1° de Mayo y que pronto 
haya una escuela con ese nombre. Todos somos conscientes que 
superó los límites del movimiento sindical y no se puede ser tan 



egoísta para que ese legado no sea de la sociedad en su conjunto. 
De todos los que creemos en los valores de la libertad, la igualdad, 
en los cambios con amor. Hay miles de agradecimientos que hoy 
habría que hacer… Hoy creo que el Pepe estaría orgulloso del 
movimiento sindical que tenemos… Siempre supe que D´Elía era un 
militante sindical de acero, desde la primera hasta las últimas de sus 
horas. Gracias a todos los que colaboraron para que esta plaza se 
hiciera realidad». 
Arana: «Aprendí mucho con D´Elía» 
Mariano Arana, presidente de la Comisión Patrocinadora del 
homenaje a D´Elía, recordó que aprendió mucho en los actos 
públicos que llevó adelante Pepe. «Lo que aprendimos quienes 
somos del ambiente universitario del movimiento sindical es 
mucho. Lo que aprendimos de sus dirigentes más preclaros no está 
escrito. No solo sobre recuerdos históricos sino en conductas, en 
formas de ser y en conciencia». 
Más adelante agradeció a quien fuera hasta hace poco la 
intendenta de Montevideo, Ana Olivera, porque cuando se la 
consultó dijo inmediatamente que «esta plaza podía llevar el 
nombre de José Pepe D´Elía». Luego saludó y felicitó a las 
arquitectas que ganaron el concurso y se encargaron del diseño del 
espacio público. «Esto es una lección de urbanismo y lo que menos 
importa es el cuidado refinado, que ciertamente lo tuvieron, sino 
que es una lección de urbanismo y los espacios que cobijan a la 
gente». 
«Qué mejor regalo para la memoria de Pepe D´Elía que este ámbito 
donde la gente se encuentre. Gente de cualquier color político, de 
piel o de orientación porque este es un ámbito de encuentros, 
juegos y estímulos colectivos. Felicitaciones a todos, en especial a 
Lirio» Rodríguez, ex presidente del Sunca y hermano del actual 
presidente, Faustino. 
 
 



 
 
 
Taborga (BID): D´Elía y la «unificación» 
Miguel Taborga, representante del Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID), luego de los saludos de protocolo dijo que «es 
para el BID un orgullo estar presentes en la inauguración de la plaza 
José D´Elía. Un homenaje a un hombre que durante varias décadas 
representó la unificación del movimiento sindical uruguayo y que 
fue un importante líder en el proceso de creación de la Convención 
Nacional de Trabajadores (CNT). Tal como lo reconoció la 
Universidad de la República en febrero de 2005 José D´Elía fue un 
verdadero Doctor Honoris Causa porque su notable contribución a 
la cultura y bienestar del pueblo uruguayo. Por lo cual la 
inauguración de esta plaza lleva un mensaje muy especial para la 
ciudadanía y una connotación muy importante sobre los valores 
que defendió y promovió durante toda su vida». 
Olivera: Integración social 
Ana Olivera, exintendenta y actual subsecretaria del Mides, realizó 
un breve informe sobre cómo se planteo y se aprobó este proyecto 
que «tiene que ver con un profundo sentido democrático. Como 
logramos que esos barrios que se fueron vaciando vuelvan a tener 
la vida que están perdiendo, una vida de integración social». 
Más adelante sostuvo que «Pepe resume una época y le hubiera 
gustado que este lugar, que se convierte en un nuevo punto de la 
memoria, lleve su nombre. (…) Estoy segura que este lugar le 
hubiera gustado». 
Martínez: «fue mi segundo padre» 
Daniel Martínez, intendente y expresidente de la Federación Ancap 
(Fancap), se mostró muy emocionado a la hora de hablar de Pepe 
D´Elía. Reconoció que el gran mérito de la plaza le corresponde a 
Olivera, al PIT-CNT y a quienes trabajaron todo este tiempo en su 
construcción. «El Pepe para mí fue mi segundo padre. En algún 



momento de la vida resolví no ser más dirigente sindical, de todos 
modos cotidianamente lo iba a visitar. El Pepe era un maestro de 
generaciones. Sólo se me ocurre hablar de él desde el corazón, lo 
que significó como ejemplo de vida. Lo conocí por 1982 en la 
Asociación de Empleados Bancarios del Uruguay (AEBU), lugar 
donde quienes teníamos militancia clandestina y estábamos 
organizando al movimiento sindical nos podíamos juntar. Nos 
podíamos reunir en AEBU o la Federación de Obreros y Empleados 
de la Bebida (FOEB)». 
Recordó el intendente que «muchas veces discrepé con el Pepe. 
Venía de la lucha clandestina y los ímpetus de la juventud. Siempre 
con tranquilidad y respeto nos enseñó a ser tolerantes y tomar el 
camino correcto. En aquellos momentos que queríamos enfrentar 
la dictadura o ya en democracia apurar las cosas. Pepe siempre 
decía que el movimiento sindical clasista no está solo para los 
temas reivindicativos, siempre tiene que contribuir a una toma de 
consciencia para poder dar el salto cualitativo que permita dar el 
salto de consciencia en sí a consciencia para sí. Por lo tanto, se 
podrá ganar un conflicto, se podrá ganar en lo económico, pero si 
ese conflicto no logró que el pueblo comprenda la lucha de los 
trabajadores se habrá perdido en realidad». 
«Pepe representó la mejor historia del movimiento sindical 
uruguayo, pero también la mejor historia de hacer política y a 
contribuir a soñar un Uruguay más justo y solidario. Bienvenido este 
homenaje y esta plaza que lleva este nombre. Bienvenido al 
maestro de generaciones que nos seguirá pautando por muchos 
años la verdadera forma de transformar el país y de hacer política. 
Arriba Pepe, seguís entre nosotros», culminó levantando la voz 
Martínez. 
El acto en homenaje a José Pepe D’Elía culminó con la presentación 
de la Orquesta Juvenil Metropolitana. 
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